

病と健康をめぐる 中野重行 ニンゲン学

死について考えることは、限りある生について真剣に考えること。この世の生きとし生けるものは全て命に限りがあります。人間にも寿命があることに例外はありません。現代のように医学が発達するまでは人の死は日常の中

死について考えることにあり、死そのものが身近に感じられていました。死を祭る儀式や埋葬する墓が大切にされたのもそのためです。宗教も死の問題を考えないものはありません。また、死についての哲学的な思考も深めました。

同じころ、死について研究する学問として「タナトロジー」が誕生しました。タナトロジーはギリシャ神

死から生を見つめ直す

天から預かった命、大切に

学が発展していく中で、治療を受けて死を避けたいという人間の願望が強くなり、医学は死を直視することを避け、一日でも命を延ばす延命が使命であると考えたようになりました。その後、医学界は医学教育で死を教えなくなり、敗北と捉えてタフーとしてきたところがありました。

死への考え方が変わり始めたのは、痛みや苦痛を和

話の死の神「タナトス」から付けられています。国内でのタナトロジー普及に尽力した上智大学のアルフォンス・デーケン元教授は「死生物学」と訳しています。

「死」から目をそらさずに考えることは、「生」について考えることです。生と死はコインの表と裏の関係と同じで、切り離して考えることはできません。

(大分大学名誉教授、元同大学病院長)

放射線の一つ、陽子線を

== 隨時掲載 ==

らげる医療を目的にするホスピス施設(緩和ケア病棟)が誕生した1960年代後半からです。その後、ホスピスの数が増え、80年代からは、死について公の場でも議論する機会が増えました。同時に死に直面し、乗り越えた患者が闘病記を出版することも多くなりました。

同じころ、死について研究する学問として「タナトロジー」が誕生しました。

タナトロジーはギリシャ神

を使ってがんを治療する施設にメディボリス国際陽子線治療センター(鹿児島県指宿市)があります。センターは、体に優しい、闘わな

いがん治療を方針に掲げて

います。私は2011年か

ら昨年末まで、毎月1回、センターでがん患者とその家族と一緒に心の内を話し合う「響き合いトークセッション」を主催しました。

その中で、がんとなつたことで生の尊さを実感し、ラ

イフスタイルを見直すよう

になつた人を多く見てきました。

一般に命について考える時、「天から授かった命」と言いますが、実際には「天から一時的に預かりした命」なのではないでしょうか。天から一時に預かって命を大切に使い切つて(天寿を全うして)、最期の時が来たならば、そつと天にお返ししたいものです。死について考え、限りある自分の生を見つめ直し、生きることを大切にしてほしいものです。